

Mosaïques des quatre évangélistes...

ÉCLAIRAGE

... prises à la Basilique de Lisieux

TEXTE ET PHOTOS PAR VÉRONIQUE DENIS

Nous connaissons bien les noms des quatre évangélistes : Matthieu, Marc, Luc et Jean. Tous racontent à leur manière les paroles et les actions de Jésus durant sa vie publique.

Les différences entre ces quatre évangiles sont dues au fait que chaque auteur avait des intentions particulières et s'adressait à un public précis.

Marc n'évoque pas du tout la naissance de Jésus. Les premiers mots de son Evangile nous font aller droit au but : « Commencement de l'Evangile de Jésus Christ, Fils de Dieu. »¹ D'entrée, Marc nous convoque à accueillir la Parole comme une Bonne Nouvelle.

L'Evangile de Jean est le plus tardif (écrit dans les années 90-100). L'objectif de Jean n'est pas de décrire les événements de la vie du Christ, mais d'en faire une réflexion sur ce qu'il a compris de la vie de Celui qu'il a contemplé à la Croix et à la Résurrection. C'est pour cela que le 4^e Evangile évoque des grands discours (sur le pain de Vie, sur la vie et la résurrection, sur la glorification du Fils, etc.) et ouvre son évangile par le Prologue qui est en fait une méditation sur la personne de Jésus, le Verbe de Dieu fait chair.

Arrêtons-nous maintenant aux évangiles de Matthieu et de Luc qui évoquent la nativité, mais avec deux perspectives bien différentes.

Luc, médecin, est sensible à l'humanité de Jésus qui se fait proche des petits, des humbles, des malades, des femmes, des veuves et des enfants. En plus, Luc est aussi historien : il veut insérer Jésus dans l'histoire humaine. C'est pour cela qu'il situe la naissance de Jésus dans le temps en évoquant le recensement décrété par César Auguste, à l'époque du gouverneur Quirinius en Syrie.² En plus, il prépare la venue de Jésus sur la terre des hommes en évoquant l'Annonce de l'Ange Gabriel à la jeune fille, Marie, promise en mariage à Joseph. Ensuite, Luc détaille la naissance de Jésus, la visite des bergers.

Matthieu est juif et il écrit son évangile pour des juifs convertis au christianisme. Son évangile est rempli de citations des prophètes, des écrits de l'Ancienne Alliance. L'intention de Matthieu est donc d'insérer Jésus dans l'Histoire du Peuple d'Israël. Il ouvre son évangile en citant toutes les généalogies d'Abraham à Joseph. D'autre part, Matthieu met l'accent sur les péripéties qui ont marqué la naissance de Jésus (visite des mages, fuite en Egypte) en accordant une importance plus grande à Joseph qu'à Marie.

Quatre récits, quatre regards différents sur la vie du Christ à accueillir pour nous laisser transformer par cette Parole qui est une Parole vivante qui ouvre un avenir, une espérance. Que la Parole de Dieu nous accompagne et donne du sens à notre vie.



1 De la Traduction Œcuménique de la Bible :

Mc 1, 1.

2 Cf. Lc 2, 1-2.